

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6237.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.
(Por trimestre.. 22 rs.
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.
(Por trimestre.. 28 rs.

VIERNES 26 DE MAYO DE 1871.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su esclusivo interés.

Año XXII.

Noticias.

NACIONALES.

De la *Correspondencia de España* del 25 copiamos las noticias siguientes:

Entre otras enmiendas acordadas en la tarde anterior de sesion por los diputados carlistas que se han reunido al efecto, se cuentan: una pidiendo que se apruebe la proposicion del Sr. Becerra hasta que hayan usado de la palabra todos los diputados que la tienen pedida; otra para que no sea aprobada hasta después que hayan sido discutidas todas las actas; otra para que no sea admitida hasta que se vote la contestacion al mensaje; otra para que antes de aprobarla vengan todos los diputados ausentes, á quienes se llamará al efecto; y otras varias, en fin, pues el objeto es retardar todo lo posible su aprobacion.

El marqués de Novaliches ha recibido órden de quedar en libertad, y el Sr. Morayta, secretario del Congreso, leyó el suplicatorio del juez para procesar á Roque Bárcia. Al suplicatorio acompañan los cargos del sumario, que se fundan en lo siguiente:

Una carta de Madrid publicada en un diario de Zaragoza, y reproducida por otros de Madrid, dice lo siguiente sobre la última sesion secreta del Congreso. Nosotros, al reproducirlo, dejamos la responsabilidad de cuanto se dice al autor del escrito. Dice así:

Empezada la sesion secreta, el señor Morayta, secretario del Congreso, leyó el suplicatorio del juez para procesar á Roque Bárcia. Al suplicatorio acompañan los cargos del sumario, que se fundan en lo siguiente:

El director de política en el ministerio de la Gobernacion, señor Romero Giron, demócrata, ofició al juez que entiendo en la causa del asesinato de Prim, diciendo que desde la Glorieta de Valencia á un sitio que no recuerdo, se habia hallado una cartera que contenia una carta con la direccion de D. R. B., Madrid; que habia leído un anuncio en la *Correspondencia de España*, que decia que la persona que hubiera hallado una cartera con las iniciales R. B. si la presentaba se le darian 40000 rs.

Que dos agentes de policia se habian presentado en la casa-habitacion de don Roque Bárcia, con cuyas iniciales de nombre y apellido concurrían perfectamente las de la cartera, y que era preciso que el juzgado conociera este dato.

El juez tomó declaraciones á los dos agentes de policia, uno de los cuales se llama de apellido Santa Maria, y dijeron una cosa: Bárcia dijo otra sobre la entrevista habida.

Por aquellos dias se dirigió al señor Bárcia un telegrama desde Murcia, diciéndole que no debia hacerse la segunda edicion.

Abierta la carta hallada en la cartera, que fué traída de Valencia, uno de los dos agentes de policia declarantes la descifró, y asegura, que contiene grandes revelaciones.

Luego, después de otras cosas, á mi juicio absurdas, aparece una declaracion de un preso en la cárcel de Girona, que afirma que se hallaba en Madrid la noche del asesinato de Prim, y que Roque Bárcia se halló con un tra-

buco en la calle, y que no disparó por ser sordo.

En estos supuestos se funda la complicidad de Bárcia, y por ellos se desea procesarle.

Los enfermos de la sala especial de higiene del hospital General se han insurreccionado por no querer la asistencia del médico que la desempeñaba. Las autoridades civiles y el juzgado de guardia han restablecido la tranquilidad.

No sabemos qué fundamento tenga lo siguiente que dice un colega: «En Florencia se da como seguro que el gobierno se propone suprimir nuestra embajada en Roma, acreditando al señor Montemar al mismo tiempo como representante de España en Italia y cerca del Sumo Pontífice.»

Los partes detallados que se han recibido acerca del asesinato del alcaide de Manzanera, hecho del que oportunamente dimos cuenta, no aclaran gran cosa las circunstancias del crimen ni indican siquiera si se tienen indicios acerca de quienes puedan ser sus autores. Sábese únicamente que á las once de la noche del día de la Ascension, y cuando dicha autoridad se retiraba á su casa, recibió un disparo de arma de fuego que le causó la muerte instantáneamente. Supónese que el crimen es resultado de una venganza personal como consecuencia de las elecciones últimamente verificadas; pero esto no es mas que una congetura que no se apoya en ningún antecedente fundado.

Parece que del seno de la mayoría ha nacido la idea de adicionar la proposicion del Sr. Becerra, limitando las facultades que la Constitucion concede al rey para iniciar la reforma constitucional en los mismos términos que se hace por la proposicion del Sr. Becerra para los diputados.

Dice un colega de Búrgos: «En Encio, de esta provincia, los vecinos han celebrado un convenio para oponerse al pago del presupuesto provincial, y se hallan dispuestos á emplear medios violentos contra el alcaide si éste les obliga al pago.»

Ayer fué herido de bastante gravedad un capataz del presidio de Búrgos, por uno de los penados de dicho establecimiento.

El gobierno de la provincia de Madrid publica en la *Gaceta* una nota de los efectos robados en la granja titulada de Ontoria, jurisdiccion del pueblo de Torrepedre, perteneciente al señor conde de Encinas, para que se averigüe su paradero y se proceda á su detencion así como á la de los autores del robo.

ESTRANJERAS.

El general Mac-Mahon ha dirigido

al ejército francés una proclama con motivo de la destruccion en Paris de la columna Vendome, documento que textualmente dice:

«Soldados: La columna de Vendome acaba de ser destruida. El extranjero la habia respetado: la *Comune* la ha echado por tierra: hombres que se apellidan franceses han tenido la osadía de destruir, en presencia de los alemanes que nos observan, aquel testimonio de las victorias de nuestros padres contra la Europa coaligada.

¿Han pretendido los indignos autores de tan indigno atentado á la gloria nacional borrar la memoria de las virtudes militares de que era símbolo aquel monumento?

Soldados: si los vivos recuerdos de aquella columna nos hacia conservar han sido borrados del bronce, quedan, no obstante, grabados en nuestro corazón, é inspirándonos en ellos sabremos dar á Francia nuevas testimonios de valor, de adhesion y de patriotismo.»

Ocupándose de la insurreccion africana, dice el *Times*:

«En el momento en que la insurreccion estaba á punto de ser comprimida, se ha verificado una formidable reaccion, á consecuencia de haber desertado casi todas las tribus kabilas. Las instigaciones de los khouans entran por mucho en esta nueva faz. La fanática secta de los khouans no ha renunciado nunca á la idea de devolver al islamismo el prestigio de que gozó en el sétimo y aun en el octavo siglo, y ha creído que la situacion por que atraviesa Francia ofrece ocasion favorable para expulsar á los conquistadores.»

Los beneficios que la delegacion de Burdeos acordó á los israelitas de Argel, armados en su consecuencia y reconocidos ciudadanos franceses, han producido verdadera irritacion entre los árabes, y esa es una de las causas principales de la insurreccion de Constantina, que no hubiera tardado en ser sofocada, si una gran parte de las tropas indígenas, al regresar de Francia, concluida la guerra con Alemania, no se hubiese pasado á los insurrectos.»

El asunto, como se vé, es por demas grave, á ser ciertas las noticias que da el correspondiente del *Times*.

Escriben de Inglaterra que ha navegado copiosamente en las provincias del Norte, sobre todo en los condados de Sutherland y de Caithness, y que el frio es allí tan intenso como en los meses mas rigorosos de invierno.

En Hungría tambien parece que se embrollan los negocios. La organizacion judicial es objeto de una viva controversia y provoca disidencias en el seno del gran partido nacional. El ministro de Justicia, Mr. Horvath, ha

presentado su dimision; su colega el ministro de Trabajos públicos, Mr. Govorév, ha manifestado igualmente su intencion decidida de abandonar el ministerio.

En Versalles se dice que el viaje de los ministros franceses Favre y Poyer-Quertier á Francfort, tiene por objeto obtener del príncipe Bismark algunas concesiones que calmen el disgusto producido en Francia por la agravacion de las condiciones de la paz.

Variedades.

VIQUELA Y VACUNA.

Quando en época oportuna tomábamos la pluma para ocuparnos, tiempo hace, de una importante cuestion de higiene pública, por hallarnos entonces amenazados de la fiebre amarilla, era nuestro principal objeto excitar un tanto el celo de nuestras autoridades y despertar en lo posible el espíritu público, á fin de que el peso de la opinion general inclinase la balanza del lado de las medidas enérgicas de higiene y precaucion que las circunstancias exigian.

Como era natural, halló eco nuestra voz en todas partes, y la prensa y el público en general apoyaron nuestras justísimas reclamaciones, toda vez que se trataba nada menos que de la salud pública.

En aquella época era nuestro propósito dar la voz de alerta á las autoridades de su letargo al punto de verlos gárgolas de velar por las personas.

Hoy es muy aspiramos, al asunto de acualmente lo provincia.

Entonces alarmar: hoy queremos y esperamos calmar un tanto la creciente ansiedad con que se extiende en todas las familias el temor á la viruela, al par que á la vacuna.

¿Hay en Cádiz epidemia de viruelas? En caso afirmativo, ¿es prudente vacunar? ¿Se debe revacunar á toda clase de personas?

Para poder contestar cumplidamente á la primera pregunta, hemos ido recogiendo datos de la mayor parte de nuestros colegas; hemos visitado hospitales y asilos, y de nuestras investigaciones minuciosas deducimos que por fortuna carece de fundamento el temor á la supuesta epidemia variolosa reinante entre nosotros.

En Cádiz, lo decimos con la posible seguridad, no se padece hoy, á Dios gracias, epidemia de viruelas y mucho menos de viruela maligna.

Cierto que son algo frecuentes los casos de esta enfermedad, y que á ella han sucumbido algunos enfermos: pe-

— 499 —

de toda otra pregunta, el tío José ayudó á su sobrina á descender la escalera. Estaba aún tan débil que al bajar abajo tuvo que detenerse y tomar asiento.

El tío José, que vió que mientras que la ayudaba á atravesar el vestíbulo sentía más peso en el brazo que la habia ofrecido, se apresuró á pedir á mistress Pentreath, tan pronto como la vió al alcance de su voz, algunas gotas de cualquier cordial para administrar á su sobrina. La respuesta afirmativa de mistress Pentreath, aunque hecha con muy poca habilidad, fué acompañada de una prontitud de accion que atesguaba cuan agradable le era cualquier pretexto que le permitiese volver á la parte habitada del edificio.

Balbuaceando algunas palabras sobre la necesidad de subir al sitio donde guardaba sus remedios, tomó los corredores por donde habia ido, dirigiéndose hácia su habitacion.

El tío José, sin prestar oídos á

— 500 —

Sara, que le pedia por lo bajo la condujese fuera sin dilacion, seguia á mistress Pentreath.

M. Munder, moviendo la cabeza y con una fisonomía solemnemente desconcertada, les dejó pasar para cerrar tras de ellos la puerta de comunicacion. Hecho esto y después que hubo entregado las llaves á Betrey encargándole las dejase en el sitio de costumbre, abandonó á su vez el teatro de tantas emociones, con un paso que no tenia nada de digno y que se aproximaba singularmente á una especie de galope. Sin embargo, una vez un poco lejos del pabellon Norte, volvió á adquirir maravillosamente su sangre fria. Su paso se contuvo de repente, volvió á recobrar su serenidad, y algunas reflexiones parecieron reconciliarle perfectamente con su papel; porque cuando entró en la habitacion del ama de llaves habia vuelto á adquirir su fisonomía y sus gestos, aquella majestad que le era peculiar.

— 503 —

la puerta, asustada á la idea de que sin duda habia hecho mal alguna cosa, y de que el intendente, armado de algun poder legal de origen desconocido, iba inmediatamente á interrogarla, á juzgarla y á castigar su crimen.

Ahora, señor, dijo M. Munder dirigiéndose al tío José como lo hubiese podido hacer el presidente de la Cámara de los Comunes, si habeis concluido con esa medicina y si la persona que está á vuestro lado se encuentra en disposicion de poder seguir el debate, tengo algunas palabras que decir á cada uno de vosotros.

Al oír este terrible exordio Sara quiso levantarse de su silla, pero su tío, tomándola por la mano, la obligó á quedarse en su sitio.

— Esperad y descansad, le dijo. Yo oíré cuanto diga y me encargaré de responderle. Y os prometo que en cuanto estéis en estado de ponerlos en marcha, bien que ese gran señor

— 496 —

frente de su sobrina. Después de un momento pareció adquirir la facultad de respirar; algunos débiles suspiros elevaron su pecho; se notó un ligero movimiento en los músculos de su rostro y sus ojos se entreabieron un poco, fijándose sobre el viejo sin expresar más que un vago terror, pero sin sintoma alguno de conocimiento. La hizo beber algunos tragos de agua y la dirigió algunas dulces palabras, conduciéndole así, poco á poco, al sentimientto de la existencia.

Las primeras palabras que pronunció al fin fueron:

— ¡No me abandonéis!

El primer movimiento que hizo tan pronto como pudo moverse fué estrecharse á él.

— No tengáis miedo, hija mia, le decía el viejo con voz cariñosa. Estoy á vuestro lado... Pero, decidme, Sara, ¿por qué es he encontrado en este estado?... ¿Cuál ha sido la causa de vuestro miedo?

— ¡Oh, no me interroguéis!...

ro de esto á una epidemia verdadera, aun hay por fortuna no poca distancia.

Lo que ha hecho cundir y sostener la alarma ha sido, á no dudarlo, la circunstancia de haber padecido dicha enfermedad, y aun muerto de ella, algunas personas distinguidas de nuestro vecindario y muchas conocidas, cuya posiccion y alejamiento de todo foco contagioso, así como la natural oposicion de que estuvieran vacunadas, parecian colocarlas fuera del alcance de dicho azote, que solo bajo la forma de una gran epidemia pudiese llegar á invadir ciertas clases sociales, cuyas condiciones de higiene y salubridad las defienden algun tanto del mal que nos ocupa y de otros epidémicos.

Esta y no otra ha sido la causa de que la opinion pública diese grandes proporciones á un mal que, aunque realmente existe hoy en Cádiz, solo se ha presentado bajo su forma llamada esporádica, es decir, como suele hacerle todos los años en época igual á la presente, pasando casi desapercibido, porque en vez de invadir aunque en corta escala las clases acomodadas, se limita á otras más humildes, cuyo abandono, deplorable ignorancia y preocupacion, las hacen olvidar el casi sagrado deber que tiene hoy todo padre de hacer vacunar á sus hijos, así como los gobiernos mas ilustrados, que lo han sido siempre los de España, vacunan y revacunán sus ejércitos de mar y tierra, supliendo su celo y prevision la criminal negligencia de los padres, y convirtiéndose de este modo en verdaderos guardadores de la salud pública.

Por regla general, son los hospitales barómetro fiel que marca en casos semejantes el estado bueno ó malo de la salud pública, y como ya hemos dicho, es muy escaso el número de variados albergados en los de esta ciudad, tanto que en nuestro Hospital Clínico (Hospital civil) apenas llegan á veinte los que han sido recibidos en estos tres últimos meses, habiendo

...ente una mujer y un ...mento de nuestro ... hombres en los ...sten dos muje ...nfermos, y en

...es y estas ...uilizar algo ...ores exage ...ados.

(Se concluirá).

Gacetilla.

-Frutas.—Ya empiezan á verse en los mercados, y justo es recordemos á la comision la conveniencia de evitar que se vendan faltas de sazón, lo cual suele ser muy frecuente en esta época, en que el deseo del mejor precio hace que algunos comprometan la salud pública.

-Cargos.—Ha sido nombrado Curacónomo de la parroquia del Espíritu Santo el Sr. D. Candido Portera y Luna, Coadjutor de la del Salvador, y para ocupar esta vacante el Sr. D. Federico Martinez y Córdoba Benavente, presbítero.

-A la feria.—A la sombra de los árboles—veo que el turron se coloca.—Y no lo extraño: el turron—siempre se pone á la sombra.

-Arriba.—Desde mañana sube dos cuartos el precio de la carne. Esta evolucion no tiene mucho chiste.

-Reunion.—Los individuos que pertenecen á las siguientes industrias se deberán reunir hoy, á las horas que se marcan, en el despacho del Sr. Jefe económico de la provincia, para constituir gremios ó colegios y nombrar Síndicos.

Diez mañana. Gremio de Fontaneros. Diez y cuarto. Id. Guarnicioneros y talabarteros.

Diez y media. Id. Grabadores en tienda ú obrador.

Diez y tres cuartos. Id. Herreros y cerrajeros.

Once mañana. Id. Hojalateros y vidrieros.

Once y cuarto. Id. Plateros en portal.

Once y media. Id. De pintores de brocha.

Once y tres cuartos. Id. Torneros.

Doce mañana. Id. Sastrés y modistas.

Doce y cuarto. Id. Silleros con paja ó madera basta.

Doce y media. Id. Vaciadores de navajas.

Doce y tres cuartos. Id. Zapateros y los que cortan y venden pieles.

-Honras.—Hoy que se celebran las de cabo de año por el alma del que fué nuestro querido amigo el Excelentísimo Sr. D. José Cabezas y Fuentes, conde de Zamora de Riofrio, deber nuestro es dedicar un recuerdo á la memoria del hombre recto y probo que dejó un gran ejemplo que imitar en su vida pública y privada, en la que fué modelo de consecuencia y buena fé, de padres de familia, y en la que dió muestras de una honradez á toda prueba. Comprendemos que el tiempo no habrá podido aun mitigar el dolor de su esposa, de sus hijos ni de su hermano, pues hay recuerdos que son imperecederos; por eso á todos renovamos hoy la expresion de nuestro afecto y de la parte que tomamos en su justa pena.

-Exposicion.—Hoy desde las diez de la mañana se halla abierta en la Secretaría del Ayuntamiento la matrícula de ganados para la exposicion anunciada.

-Buzuesa de Medina.—En el teatro principal ha sido muy aplaudida la Sra. Brieva con los demás artistas en el desempeño de la linda zarzuela Jugar con fuego, en la que con efecto aquella artista, cada dia mas apreciada del público, luce su hermosa voz, su interesante figura y la especial maestría con que ejecuta sus papeles, en los que siempre conquista gran cosecha de aplausos.

-¿Y el enlosado?—En la reparacion que se está haciendo, segun costumbre, de varias calles, y como ayer digimos, se ha dado la preferencia á las que forman las avenidas para la feria.

-Agregacion.—Se ha incorporado al edificio del Gobierno civil un huerto ó solar que estaba agregado á la iglesia de San Pablo.

-Ya llegará.—Observamos con disgusto que los perros callejeros caminan, salvas raras excepciones, desprovistos de bozales, lo cual significa una amenaza ó una nueva espada de Damocles no suspendida de la cabeza, sino enlizando las piernas de la hu-

manidad. No extrañaremos que el dia menos pensado una mordedura mas sirva para aumentar el catálogo de las hazañas de los canes. Y apropósito, hemos oido con frecuencia á sus defensores el rancio estribillo de que en las poblaciones de Africa hay multitud de perros totalmente civilizados, y en Constantinopla nacen, crecen, se multiplican y mueren en número cuantioso á la vista de todo el mundo, en plena via pública y sin que haya que lamentar accidente alguno. Pero ¡qué diablo! aquellos ejemplos no sirven ciertamente para que los perros de por acá moderen sus iras contra el hombre, y es claro que sucediendo lo que suceda, debe llevarse á término la colocacion del bozal consabido.

-Procedimientos.—Anteayer fué llamado el director de nuestro estimado colega El Derecho para serle notificado que se halla sujeto al proceso que se sigue por la última denuncia.

-Subasta.—El dia 1.º de Junio próximo se subasta en la audiencia del juzgado de primera instancia de la izquierda una haza de olivar llamada del molino de San Sueña, en este término, y un censo impuesto sobre una casa principal calle Morente de Bujalance.

-Malo.—Se han recogido en varios puestos de hierro viejo de esta capital, tornillos y otros efectos al parecer correspondientes al ferro-carril y de dudosa procedencia.

-Billetes.—Se han recibido en la Administracion Económica los billetes del Tesoro correspondientes á la emision verificada en esta capital, los cuales se irán entregando á los interesados cuando se reciban las facturas correspondientes.

-Tarifa.—He aquí la que pagarán los compradores de ganados en la feria al obtener las guías: Por un caballo 4 rs., un mulo 3, un burro 2; ganado vacuno, 4 por cabeza; id. lanar, cabrio ó de cerda, 2 rs. y si es una pira 8 rs. por todos, sea cual fuese su número.

-Bien hecho.—Se está resonando con arena y picadura el piso del pasad del Gran Capitan y el de la Victoria.

-Granos.—Hé aquí su precio medio en esta provincia durante el mes de Abril último: fanega de trigo 13 pesetas y 54 céntimos; de cebada 7 y 9; de centeno 10 y 50; de maiz 11 y 8; arroba de garbanzos 5 y 61; de arroz 6 y 27.

-Noticias.—Un apreciable colega llama la atencion sobre los robos de algunas casas, y pide con razon se sometan á una correccion previa.

-Servicio.—La guardia civil de esta provincia ha capturado al célebre bandido Antonio Mateo, que hace poco tiempo logró fagarse de la cárcel de Bañen.

-Oíracruz.—Se ha conecido una encomienda de Isabel la Católica, libre de gastos, á Don Gabriel Calvo, vecino de Lucena.

-Voló.—Las autoridades de esta provincia practican diligencias para la captura de Luciano de la Hoz y Bermejo, que el 23 del corriente se fugó de la cárcel de Ciudad Real.

-Riqueza local.—La naturaleza del carbon mineral de la cuenca de Espiel y Belcázar es hulla crasa, compacta de brillo metálico, y un peso es-

pecifico de 2'50; arde con llama amarillenta, produce excelente cok, en trozos de gran dureza y sonido metálico, dando rara vez cenizas en cantidad mayor de 5 por 100. Todas estas propiedades compiten en calidad con la hulla inglesa.

-¡Vuelvo!—El Juzgado de Fuente Obejuna al llamar por edictos á Don José Esteller y al publicar sus señas particulares, dice que es mozo de tener, como indica su rostro. Jesus nos valga.

-Hay tela cortada.—En la noche del veinte y dos del corriente fueron robados un mulo y dos yeguas en el sitio de los Chivatillos, término de Pozoblanco.

-Capellanías.—Se ha solicitado la comutacion de rentas de las capellanías fundadas con título de 1.º y 2.º en Belalcázar por Don Francisco de Medina Vicario.

-Registro de carnes.—Nota del resultado del registro de carnes verificado el jueves 25 de Mayo de 1871 para el abasto semanal de la poblacion.

Table with columns: Numero de reses mayores, ABASTECEDORES, Precios. Lists various vendors and their prices for different types of meat.

Table with columns: Numero de reses menores, Precios. Lists vendors and prices for smaller types of meat.

Quedan cerrados los registros hasta el jueves próximo.—Precios al público 40 cuartos en reses mayores y 30 en menores.

Universidad libre de Córdoba.

Debiendo celebrarse los exámenes de prueba de curso con toda la validez académica, segun lo dispuesto en el

art. 31 del decreto de 6 de Mayo de 1870, deberán presentarse los alumnos á obtener la correspondiente papeleta de exámen dentro de los últimos quince dias del presente mes.

Córdoba 17 de Mayo de 1871.—El Secretario general, Francisco Barbudo y Ramos.

Primer aniversario. EL EXCMO. SEÑOR D. JOSE CABEZAS Y FUENTES, Conde de Zamora de Riofrio, Senador del Reino, Gentil Hombre de Cámara de S. M. con ejercicio, etc., falleció el dia 27 de Mayo de 1870. Su viuda, hijos, hermano, hijos políticos y demas parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á las solemnes honras que por el eterno descanso de su alma han de tener lugar á las nueve y media de la mañana de hoy, en la capilla de S. Nicolás Obispo de esta Santa Iglesia Catedral.

Boletin religioso. Hoy.—San Felipe Neri, fundador, y San Eleuterio, papa y mártir. JUBILLO CIRCULAR.—En la Iglesia de Trinitarios calzados, por D.ª Teresa Magenís y Cagides, devocion á San Felipe Neri. Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Aurora, en su ermita.

Espectaculos. TEATRO PRINCIPAL. Funcion para hoy. La preciosa zarzuela en un acto, titulada: Un pleito.—La bonita zarzuela en dos actos, nueva, nominada: La Sensitiva. Precios.—Palcos principales, 40 rs. —Plateas, 30.—Entrada al piso bajo 3 rs.—Idem al alto, 2.—A las 9 en punto.

TEATRO DE LA ZARZUELA EN EL CAFÉ DEL RECREO. Funcion para hoy. La zarzuela en dos actos, titulada: El Joven Telmaco.—Dando fin con el cuadro cuarto de los civiles de Genova de Bravante.—A las nueve.—A 2 1/2 rs. sin consumo.

Correo de ayer. Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA. Madrid 24 de Mayo de 1871. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA. Mi querido amigo: El espíritu es fuerte, pero la materia debil! Esta exclamacion sale hoy de los labios de todos los que tenemos que ocuparnos de la cosa pública. Diez horas de sesion en el dia de ayer para resolver si hoy habia de constituirse en sesion permanente el Congreso á las ocho de la mañana. A dicha hora, empezó la sesion para discutir las enmiendas á la proposicion del Sr. Ba-

497 Por amor de Dios, nada de preguntas. —Sea... sea... No diré nada más en ese caso... Pero tomad otro trago de agua... otro traguito... —Ayudadme, querido tío... Veamos si con vuestro auxilio puedo tenerme de pié. —Aún no, aún no... Un momento de paciencia. —Ayudadme... ¡oh! ayudadme. Necesito alejar de mi vista estas puertas... Que consiga únicamente descender la escalera, y vereis cómo me siento mejor. —Vamos, pues... pero despacito, dijo el tío José ayudándola á ponerse de pié. Esperad un poco... probad si os sostienen vuestras piernas. Apoyaos en mí... Apoyaos, apoyaos firme... Soy delgado, pero sólido como una roca... ¿Habeis entrado en la habitacion? añáid por lo bajo... ¿Te-neis la carta? Por repuesta obtuvo únicamente un amargo suspiro, y Sara con un

502 ves con una caja de medicinas abierta ante ella sobre una mesa. Hacia este lado se dirigió M. Munder, con lentitud y con un aspecto que no prometia nada bueno. Aproximó un sillón á la mesa y se sentó en él con gran calma y particular cuidado de no desarreglar su traje; desde este momento se vió en él á todas luces el modelo, ó el retrato si se quiere, de un alto magistrado en traje de gala. Mistress Pentreath, adivinando en estos preparativos que iba á pasar algo extraordinario, se sentó un poco detrás del intendente. Betrey cogió las llaves en su clavo, é iba á retirarse modestamente á la cocina, su residencia habitual, cuando M. Munder la detuvo. —Ato, si gustais, dijo majestuosamente el intendente. Quiero tenerle todo presente, jóven, y es preciso que os quedeis para si se me olvida algo. La dulce Betrey esperó cerca de

501 Como la mayor parte de los hombres dotados de una gran estupidez, sentia un verdadero placer en escucharse hablar, y entreveia una ocasion excepcionalmente favorable de procurarse esta satisfaccion, en los sucesos que concluian de agitar la casa. Entre los oradores de profesion, son los peores aquellos en quienes la facultad de hablar no va siempre unida á la peligrosa costumbre de comprender lo que dicen. M. Munder pertenecia á esta dichosa clase y ocupaba en ella una plaza muy distinguida; habia, pues, resultado en su rencor desenvolver su talento ante aquellos dos forasteros, bajo pretexto de pedirles una explicacion de su conducta antes de permitirles que saliesen de la casa. Al llegar á la habitacion encontró al tío José sentado con su sobrina en un extremo de la pieza, y ocupado en verter algunas gotas de un frasco en un vaso de agua. En el otro extremo se encontraba el ama de la-

498 movimiento de desaliento y desesperacion, dejó caer su cabeza sobre el hombro de su tío. —¡Oh!... ¡Sara!... ¡Sara!... exclamó el viejo. ¿Habeis tenido todo este tiempo y no habeis podido penetrar en esa habitacion? Ella entónces levantó la cabeza tan repentinamente como la habia dejado caer, se estremeció ligeramente y trató de conducir hácia la escalera al tío José. —Jamás volveré á ver ya la cámara de los Mirtos... Jamás, jamás ya, decía. Vámonos de aquí, puedo andar, me encuentro fuerte. Tío Joaquín, sé, si con efecto sentís por mí algun cariño, sacadme de esta casa. Donde querais, con tal que veamos al aire del dia y nos encontremos al aire libre. Donde querais, con tal que perdamos de vista á Portghenna Tower. Frunciendo el entrecejo por la sorpresa que le causaba esta abjuracion, pero absteniéndose prudentemente

498 movimiento de desaliento y desesperacion, dejó caer su cabeza sobre el hombro de su tío. —¡Oh!... ¡Sara!... ¡Sara!... exclamó el viejo. ¿Habeis tenido todo este tiempo y no habeis podido penetrar en esa habitacion? Ella entónces levantó la cabeza tan repentinamente como la habia dejado caer, se estremeció ligeramente y trató de conducir hácia la escalera al tío José. —Jamás volveré á ver ya la cámara de los Mirtos... Jamás, jamás ya, decía. Vámonos de aquí, puedo andar, me encuentro fuerte. Tío Joaquín, sé, si con efecto sentís por mí algun cariño, sacadme de esta casa. Donde querais, con tal que veamos al aire del dia y nos encontremos al aire libre. Donde querais, con tal que perdamos de vista á Portghenna Tower. Frunciendo el entrecejo por la sorpresa que le causaba esta abjuracion, pero absteniéndose prudentemente

Las minorías, perfectamente entendiendo con solo un movimiento, ó un gesto, tratan por todos los medios de impedir que la proposición llegue á ser un hecho.

ye y entera de cuanto pasa al rey. Al salir de Palacio el general Concha, fué avisado el Presidente del Consejo de Ministros y celebró una conferencia con S. M., de la que no podemos ocuparnos por su carácter reservado, pero que á ser verdad lo que el vulgo cuenta, parece que el hijo del rey de Italia no se muestra muy satisfecho del espectáculo que están dando las Cortes.

neral, el que lo sea, aunque tenga además el cargo de director, que es una comisión transitoria, pueda desempeñar el cargo de senador.

mento, y prueba de ello era que el presidente no daba lectura á una proposición en este sentido.

Las comunicaciones con París continúan interceptadas por los prusianos. Versalles, 22 (11 y 45 mañana).

CORTES.

SENADO.

Sesion del 24.

PRESENCIA DEL SEÑOR SANTA CRUZ. Abierta la sesión á las tres menos cuarto, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

En la imposibilidad de reseñar todo lo ocurrido hasta la hora de cerrar el extracto, insertamos lo mas notable, tal como lo publica la Correspondencia de España. Dice así:

Publica la Gaceta del 24, los siguientes despachos telegráficos recibidos en el ministerio de Estado.

—Versalles, 24 (8 y 10 mañana).—El encargado de negocios de España al ministro de Estado:

SECCION GOBIERNALES.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.

Consolidacion oficial del 24. Consolidado, 27,30. Deuda del personal, 24,00.

CORREOS.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

SALIDAS. Para Madrid y su carrera á las dos y 23 minutos de la tarde.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 2 y 23 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde.

las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 87 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 75 cént. Tercera clase, 26 rs.

Seccion de Bobadilla á Archidona.

Hay dos trenes diarios. Saldrán de Bobadilla á las 9 de la mañana, y á las 6 y 23 minutos de la tarde.

Seccion de Loja á Granada.

Hay dos trenes diarios. Saldrán de Loja á las 5 de la mañana y á las 3 y 20 minutos de la tarde.

De Córdoba á Belmez.

Abierta á la explotación la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por ahora, en combinacion con las líneas de Belmez á Almorchon y de Ciudad-Real á Badoj.

Diligencias postas sevillanas.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba á la Alhondiguilla, en combinacion con el ferro-carril de Belmez y los de Estremadura y la Mancha.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deban dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

COSARIOS.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan:

FRANQUEO

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones. Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo.

Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redondo y Antonio Leureano.

POSADA DE LA MADERA. Lucena.—Julian de Alba. Castuera.—Juan Matamoros. Pedroches y Almaden.—Ildefonso Rúa José Lopez.

SECCION DE AVISOS.

Tienda y taller de calderería, Situada en Córdoba en la plazuela de la Almagra números 24 y 26,

FRANCISCO AMBROSI DATOLI.

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento del público que tiene un gran surtido de los géneros siguientes...

Calderas de cobre; calderos de hierro; braseros de cobre, de azofar y de varias clases y tamaños; sartenes y perolas de hierro...

También se construyen calderas de hierro y cobre para molinos; alambiques; baños de María y otros aparatos químicos...

Todos estos trabajos han merecido la aprobación de cuantas personas los han experimentado dentro y fuera de la capital.

Arrendamientos.

Para desde el día. Una casa núm. 30, Carrera del Puente. Un portal núm. 102 en la misma calle.

Una casa núm. 67, calle del Realejo. Otra id. núm. 74, id. id. Otra id. núm. 73, id. id.

Otra id. núms. 434 y 436, calle de San Fernando. Otra id. núm. 448, id. id.

Una casa núm. 48, id. id. Otra id. núm. 96, id. id. Otra id. núm. 100, id. id.

Otra id. núm. 47, calle de San Francisco. Para desde 1.º de Enero de 1872. El cortijo de la Alcazaba del Rey, término de Baños de San Juan, 480 fanegas de total...

En la casa de don...

En Córdoba, calle 45=43

Obstetricia DE COMADRONES Y PARTERAS.

por el licenciado en medicina y cirugía don Mariano Vazquez y Muñoz, Catedrático de clínica obstetricia de la Universidad libre de Córdoba...

Venta. Se hace de la casa principal número 62 calle de San Andrés, toda acristalada, con cuadro, pajar y demás oficinas correspondientes...

Nieve Natural.

En la calle San Pablo, núm. 49, hay depósito de nieve á precios arreglados. Las personas que deseen adquirirla de los pueblos de la provincia, podrán dirigirse á D. Francisco de Quevedo...

Depósito central de armas de fuego y petróleo. Se realizan á precios de fábrica escopetas, revolvers, pistolas y cartuchos de todas clases...

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa calle de la Feria, ó San Fernando, núm. 79. Para tratar sobre ella con su dueño, calle del Liceo, núm. 52.

Muebles. Se venden sillones de la fabrica de Cabra en muy buen estado, de excelente construcción y á precios sumamente módicos...

Subasta de carnes.

En la Plaza de Toros á las seis de la tarde del día 27 del corriente, se verificará la de los 12 toros que se han de lidiar en los días 28 y 29, bajo el pliego de condiciones que se halla en la Secretaría de la misma.

Espigadero. Se vende el espigadero de los rastrojos del cortijo de Palomarejo, ó se admiten ganados de cerda por cabezas. Para tratar con D. Pedro Morales, plazuela del Vizconde de Miranda. 6=6

Interesante. En la calle de Topete, antes Espartería núm. 23, casa de Don Diego Soto, se ponen toldos para patios, de lana y cañamazo, á precios muy arreglados. 6=5

Letra inglesa. D. Carlos Casanova y Aguilar, profesor calígrafo del Instituto y de los colegios de segunda enseñanza de esta capital, tiene establecidas clases diarias de letra inglesa, la que enseñará en 25 lecciones á precios convencionales, en su casa calle de San Pablo número 49, piso principal. 8=6

CERTIFICADOS DE DEFUNCIONES

Para los asientos del registro civil, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 77 de la Ley. Se hallan de venta en la imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

Habitaciones. Desde el día se arriendan en las casas calle Tinte de San Miguel, núm. 14 y calleja del Guñán, núm. 42, inmediata á la anterior. Informarán en la librería de este periódico.

Pérdida. Quien se hubiese encontrado un perro pequeño, color canela y con un lunar blanco en la frente, se servirá entregarlo en la casa núm. 49 calle de Letrados, y se le gratificará. 6=6

Arrendamiento. Para desde 1.º de Enero de 1872, se arrienda el cortijo nombrado de Peralte, en la campiña y término de Córdoba. Para tratar en la Secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Valdehombres, calle de Jesus Maria núm. 5. 6=6

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 6, calle de San Hipólito, pudiéndose ver de doce á tres de la tarde. Para tratar de su ajuste en la próxima núm. 4, donde vive su dueño.

Arrendamiento. Se arrienda una casa en el Campo Santo de los Mártires, ó sea plazuela de Calalleras, número 18. 6=5

Mes de Mayo, ó completo mes de María, consagrado á María Santísima, con la práctica de varios actos de virtud, y las canciones antiguas y modernas para esta devoción. Forma un tomito de mas de 130 páginas, y se vende á 3 reales en la Librería del DIARIO DE CORDOBA.

Depósito de hielo artificial.

En la plazuela de la Compañía, esquina á la calle del Relejo núm. 7, se espande á 6 cuartos libra, y la cerveza y gaseosa á precio de fábrica, procedente de la fabrica de San Lorenzo de esta capital. Los precios al por mayor, tanto para la ciudad como para los pueblos, convencionales y sumamente módicos. 6=5

Modista. Doña Candelaria Gomez, que vive en la calle de las Cabezas, núm. 4, sabiendo bien el arte de costuras de trajes de señoras y ropa blanca de todas clases, lo anuncia por si algunas personas quieren favorecerla con trabajos de esta especie. 6=5

Tratado completo sobre el cultivo de la vid y elaboracion de vinos de todas clases, adicionado con una guía práctica de la fabricacion de las sidras y cervezas, por D. Buena Ventura Aragón. Forma un grueso tomo en 4.º con mas de 460 paginas y se vende á 36 rs. en la librería del DIARIO DE CORDOBA.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa núm. 46, calle de Arenillas. Para tratar con su dueño, calle Manriques, núm. 40. 6=5

Arrendamiento. En suabasta privada, que tendrá lugar el día 22 de Junio próximo á las 10 de la mañana, en las oficinas de la Mesa capitular de la Santa Iglesia Catedral, situas en el patio de los Narrajos, se ha de verificar el de la hacienda Caño de Escarabita, desde San Miguel del presente año, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las espresadas oficinas. 6=5

Arrendamiento. Desde el día se arriendan las casas núms. 12 y 16 en la calleja de los Pastores, barrio de S. Miguel. En las mismas informarán.

CRISTALERIA

DE MÁXIMO ESTRADA.

Se ha recibido un gran surtido de cristales de todas dimensiones y clases, entre ellos dobles para cancelas y monteras, de colores, etc. Se reciben avisos en la sombrerería de Don Enrique Lambert, calle de la Librería. Se ponen á domicilio, á precio de fábrica.

LA BETICA

COMPANIA PROVINCIAL ANDALUZA.

DE

SEGUROS MUTUOS CONTRA INCENDIOS

establecida en Sevilla calle Abades núm. 13.

Asegura en la Sección Rústica: cosechas, en pie, en el campo, durante la recolección y trilla y en los graneros, arbolados de todas clases, caseríos, molinos, etc.

Asegura en la Sección Urbana: casas de habitación, y las destinadas á industrias, objetos de todas clases de las mismas y comercio, y demás propiedad mueble etc.

35 céntimos por mil ó sea poco mas de 10 maravedis al año de derechos de administración por cada mil reales de vellón de capital responsable.

Los que deseen suscribirse, ó mas datos, pueden dirigirse al Sub-Director de esta provincia, que lo es el Sr. D. Rafael Cabanás y Blanco, quien tiene establecidas sus oficinas en la calle de Convalecencia, núm. 2.

AVISO INTERESANTE.

Relaciones de haberes y pliegos-estados impresos para la formación del repartimiento vecinal para cubrir los déficits municipales. Se hallan de venta en la Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

Taller y almacen de muebles

DE

Rafael Juliá y Vilaplana.

Letrados, 21.

Barberos, 2.

Tiene el gusto de participar al público la gran rebaja de precios en los muebles de su fabricacion por las muchas ventajas obtenidas por medio de varias clases de máquinas construidas en su taller para dicha fabricacion de muebles, construyéndose todos con el mayor gusto, gran solidez y buena perfeccion, como lo tiene acreditado.

Además reúne las grandes ventajas para el arte, de recibir directamente de las fábricas de Barcelona y del extranjero las maderas, telas de seda, de estambre y demás artículos indispensables para la construcción de dichos trabajos.

En su consecuencia tiene el gusto de hacer una pequeña indicacion de algunos precios para que por ellos pueda el público juzgar todos los demás

Butacas vendidas á 100 rs. á 86. Sillas id. á 21 » á 17. Id. rejilla id. á 20 » á 17. Id. id. redondas á 22 » á 25. Galerías, vendidas á 40 rs. á 28. Juegos portier á 38 » á 27. Asentillos para iglesia á 20 » á 17. Banquetas para piano á 85 » á 60.

No siendo posible poder anotar todos los precios, quedan desde hoy puesta en todos los muebles una etiqueta que marca el valor de cada uno.

También reúne grandes colecciones de diseños tomados de las mejores fábricas de París, y en particular de las Eres de Vignon, y M. Burand, para la construcción de dichos muebles, con el fin de poner los trabajos con la misma perfeccion que en las naciones extranjeras.

Fábrica de sombreros

DE SANCHEZ, VIDAURRETA Y COMPAÑIA, Corredora, 46 y Librería, 19. Córdoba.

Los señores Sanchez, Vidaurreta y Compañia tienen el honor de participar á sus amigos y favorecedores, que dedicados hoy exclusivamente á la fabricacion de toda clase de fieltros y sombreros, no perdonarán medio alguno de proporcionarles todas las ventajas posibles en sus dos establecimientos, en los que encontrará el público un surtido completísimo de toda clase de fieltros y sombreros como tambien novedades del extranjero acabadas de recitar, todo á precios sumamente arreglados.

Bastante conocida en el público la fabrica fundada por el Sr. Sanchez, y bastante acreditada por sus trabajos, para que sea necesario asegurar que en ella encontrarán los amigos escocista calidad, buena confeccion, forma elegante, moda, novedad, variedad y exactitud en el cumplimiento de los pedidos.

Arrendamiento. Para desde San Juan en adelante se hace de las casas siguientes: una en la calle de Alfayatas de esta ciudad, número 7, y otra en la calle del Petre, hoy de Lucano, núm. 25. Para tratar, con el Procurador don Juan Ángel Ferrer, Médicos, núm. 3.

Arrendamiento. Para desde 1.º de Enero de 1872 se arrienda el cortijo del Anamillo, término de Amador del Rio, y compuesto de un lapso de terreno. Se oyen proposiciones en toda la calle de San Mateo núm. 1. 6=4

Almoneda. La hay en la calle de las Doblas, núm. 18, cerca de la puerta del Osario. 6=4

Arrendamiento. Se arrienda los pastos de las tierras del cortijo de la Vega de Armiño, hasta San Miguel. Para tratar con Don Francisco Cano Garijo, en Villa del Rio. 6=3

Alcachofas. Se venden superiores á real y medio docena en la calle de San Hipólito núm. 4.

Zarzuelas nuevas. Los libretos de las zarzuelas «La cruz del Valle» y «La conquista de Madrid» que se están ejecutando por primera vez en el Teatro principal, se hallan de venta en la librería de este periódico.

Venta. En la hacienda de la Conejera, situada en la sierra de este término, propia del Excmo. Sr. Marqués de Benamejí, se enagenan las encinas, chaparros y alcornocos que están marcados y apreciados para su corta, cuya venta tendrá lugar en subasta, entre doce y una del día 27 del corriente mes de Mayo, en la Secretaría de S. E., calle del Sol número 145, bajo las condiciones y precio que en la misma estarán de manifiesto. 6=6

Nueva sombrerería.

Juan Moreno Palayo, participa al público que acaba de abrir una tienda de sombreros, en la calle Ayuntamiento, dando frente á la de Espartería, en la que se encontrará siempre un surtido escogido y variado en todo lo concerniente al ramo, y á precios muy ventajosos. 6=2

Venta. Al contado ó plazos se venden varias casas en esta capital. Hay alguna principal y todas estas obradas. Darán razon en el despacho de este periódico.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO. «MANTIS» Curación instantánea de los más violentos dolores de muelas. — Conservación de la dentadura y las encías. Depósito Gral. en España. Sres. I. Ferrer y C.ª, Montera, 51, pral. Madrid. Unico depósito en Córdoba, Don Bruno Triano.



Ambrosio de Morales, frente á la cueva de Lujan.

Gran surtido en camas de bronce doradas. Idem en cunas y camas de hierro. Surtido general de ferreteria. Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua. Bujías transparentes. Dichas estéricas. Cartuchos y tacos para escopetas Lafouche. Revolvers y cápsulas para los camineros. Crin vegetal. Colchones de varias clases. Cerraduras, pasadores, fallabas y en general todo lo concerniente á la construcción de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y canales, á precios muy baratos.

Venta. La de una pacho na de seis meses de edad. Darán razon Mascaronés, núm. 6. 6=1

Arrendamiento. Desde San Juan se arrienda la casa núm. 5, plazuela de la Trinidad, toda acristalada, pintada, con jardín. Para tratar con su dueño plazuela de S. Juan, núm. 7. 6=4

Arrendamiento de tierras y pastos. Desde 1.º de Enero de 1872 se arriendan dos hojas del cortijo del Fontanar, término de Santaella, nombrada la primera Valdecañas, con 227 fanegas de tierra al por mayor; y la segunda denominada Catalineta, con 401 fanegas y 3 celeminas.

Desde el día se venden los pastos de las dos hojas espresadas, pudiendo aprovecharse hasta fin de Diciembre próximo. Dicha finca pertenece á la Excmo. Sr. Marquesa viuda del Salar, y se admiten proposiciones por su Administrador en Córdoba, calle de la Encarnación número 17. 6=1

Arrendamiento. Desde San Juan inmediato se arrienda la casa calle de Valldares número 11. Darán razon en la calle de la Encarnación número 17. 6=1

Venta. Se venden doselegantes carrozas de Paris: en el taller de la calle de Jesus Maria podrán verse. 6=1

Sirvienta. Se desea una que sepa de plancha y costura de ropa blanca con objeto de asistir á un hombre de edad con un hijo. Para ajustarse podrán acudir á la calle de San Hipólito número 4, de ocho á diez de la mañana.

NO MAS CALENTURAS. POLVOS ANTI-INTERMITENTES. LA HORTELANA.

Este admirable y prodigioso específico, recetado hoy por los principales facultativos, cura pronta y radicalmente las TERCIANAS.

Se vende en Córdoba en la droguería de Pedro Pablos, Ayuntamiento, 20.

Robinson. Zarzuela bufa en tres actos y en prosa, original de D. Rafael Garcia Santisteban, y música del maestro Barbieri. Se acaban de recibir ejemplares en la librería de este periódico.